

LES
BUSES (BUTEO) DU CHILI

PAR

FRÉDÉRIC ALBERT

Chef de la section des recherches zoologiques et botaniques
au Ministère de l'Industrie du Chili.

Il y a peu de temps, M. R. B. Sharpe, l'ornithologiste célèbre du musée de Londres, m'a engagé, dans une de ses lettres, à rédiger une petite note sur ce sujet particulièrement intéressant et qui méritait, disait-il, d'être traité, car il régnait une grande confusion entre les diverses espèces de *Buteo* du Chili qui ont été successivement décrites. Depuis la mort de M. L. Landbeck, ornithologiste très compétent et parfait observateur, on n'a plus découvert de nouvelles espèces, ainsi que l'a fait observer l'ornithologiste H. Schalow dans son catalogue de la collection d'Oiseaux chiliens de M. le Dr Luis Plate.

Depuis lors, on a constaté que tout ce qu'on a découvert ou cru découvrir avait été signalé auparavant dans les pays voisins, on ne représentait que des jeunes d'espèces déjà connues. Aussi ne doit-on pas s'attendre à ce que je décrive ici des espèces nouvelles; je n'ai voulu faire qu'une simple classification des espèces auxquelles appartiennent les Oiseaux figurant dans les Catalogues publiés dans le cours des vingt dernières années. Le Chili possède seulement trois espèces de *Buteo*, qu'on peut distinguer facilement au moyen du tableau suivant :

I. Doigts longs :

Buteo Swainsoni. ♂, ♀ et ♂ (juv.)

II. Doigts courts :

1. Tout le dessous du corps d'un brun foncé :
Buteo albicaudatus ♂ et ♀.
2. Tout le dessous du corps d'un blanc pur :
Buteo erythronotus ♂ et ♀.

Il est beaucoup plus difficile de distinguer les Oiseaux jeunes des *B. albicaudatus* et *erythronotus*; pourtant en ce cas, en tenant compte des dimensions, on peut dire :

3. Bec et pieds forts, corps grand :
Buteo albicaudatus ⊖.
4. Bec et pieds plus faibles, corps plus petit :
Buteo erythronotus ⊕.

1. **Buteo Swainsoni** Bonaparte.

Buteo albicaudatus Selater.

- *ater* Philippi.
- *macronychus* Philippi ♂ et ♀ ad.
- *obsoletus* Museo Britannico ♂ et ♀.
- *pictus* Philippi ♀ horn.

♂ *L'Aguilucho negro* : tout le corps à faible rellet métallique cuivreux ; tout l'Oiseau brun noir ; les primaires noires, plus claires sur le bord interne et avec des bandes noires, les autres plumes alaires brun noir, aussi plus claires et avec des bandes sur les bords internes ; queue brune avec de nombreuses bandes noires ; sous-caudales plus claires que le corps, les ailes en dessus blanchâtres cendrées, noirâtres au bout ; tectrices supérieures brun foncé, le bas de la queue blanchâtre ; le bec et les ongles noirs, les pieds jaunâtres.

♀ La femelle a les plumes du côté de la tête avec une bordure jaunâtre ; les sus-caudales latérales avec des taches blanches ; les plumes de la partie inférieure du corps un peu plus claires au bord ; les sous-caudales avec des bandes jaunâtres ; le dessous de la queue luisant avec des bandes foncées.

⊖ Le plumage chez le jeune est brun foncé ; les plumes du bec à la base avec une bordure blanche ; les scapulaires un peu plus claires au bord ; les sus-caudales d'une couleur de cannelle avec des bandes noirâtres et des taches blanches ; les ailes brun noir, avec des bandes plus

foncées; les barbes internes plus blanches, le bout des ailes blanchâtre : la queue brune avec des taches rouges et plusieurs bandes étroites, noirâtres, la dernière seule étant très large; l'extrémité de la queue avec une bordure blanche; la gorge est blanche avec des raies noirâtres, qui forment au milieu une tache allongée; le cou et la poitrine bruns, avec des bordures plus claires; tout le dessous du corps offre un mélange de stries brun foncé et de taches rougeâtres avec bordure blanche; la poitrine est plus foncée, le croupion plus clair; les sous-caudales blanches avec des bandes rouge brun, les jambes rouge brun avec des bandes foncées et des bordures blanchâtres, la face inférieure des ailes blanchâtre avec des dessins cendrés; les tectrices inférieures rayées de noirâtre; le dessous de la queue blanchâtre avec des taches peu marquées rougeâtres et grises.

Mesures : longueur totale 53-61,5 centimètres; bec 4-4,5 centimètres; aile 35-40 centimètres; queue 21,5-23,5 centimètres; tarse 8,5-9 centimètres; doigt médian 6,5-8,1 centimètres; ongle 2,5-2,8 centimètres.

L'*Aguilucho negro* se trouve dans tout le pays. Il préfère les régions boisées. Ses mœurs sont analogues à celles de l'espèce suivante, mais il ne mange pas de Poissons et préfère les petits Oiseaux à toute autre nourriture. Il fait un nid large, composé de petites branches et d'un peu d'herbes sèches, au sommet des arbres et dans la partie la plus touffue.

La femelle pond 2-3 œufs blanchâtres de 6^{cm},5 de longueur et 5 centimètres de large.

En été, il émigre vers le sud; il se rencontre à la fois dans l'Amérique méridionale et dans l'Amérique septentrionale.

Observations. — Le plumage des Oiseaux adultes est plus noir ou brun clair et d'ailleurs on trouve fréquemment quelques dessins qui sont restés du plumage du jeune âge.

Les jeunes Oiseaux ont, principalement sur les parties supérieures du corps, les colorations les plus différentes,

et on en voit, par exemple, le blanc être remplacé par du jaune, du rougeâtre et du brunâtre. Il est très difficile de trouver deux exemplaires de la même couleur, et c'est pour ce motif que M. Dr R. A. Philippi avait donné un nom nouveau à chaque Oiseau jeune. Selon Philippi le *Buteo ater* ♂ a une gorge blanche; c'est une erreur qui a été produite par l'absence de quelques plumes; il en est de même pour la coloration blanche de la partie postérieure de la tête et de la nuque du *Buteo pictus* Philippi.

Enfin il faut ajouter que les mesures de ces espèces ne sont pas prises toujours exactement et que les descriptions ne correspondent pas entièrement aux types; cela rend beaucoup plus difficile la détermination des espèces originales que M. Philippi a classées, les désignant sur les étiquettes par les anciens noms de *Buteo erythronotus* et *ventralis*.

2. *Buteo albicaudatus* Vieillot.

- Buteo aethiops* Philippi ♀ horn.
- *erythronotus* Philippi ♀ ad.
- *leucurus* Lafrenaye.
- *melanostethos* Philippi ♂ et ♀ ad.
- *poecilogaster* Philippi ♀ juv.
- *pteroles* Sclater.

♀ L'*Aguilucho rojo* : la base du bec blanche, la tête en dessus d'un brun cendré foncé; le cou et les interscapulaires de couleur cannelle; le corps en dessus noirâtre, les sus-caudales rayées de blanc; les ailes poudrées de blanchâtre et striées de noir avec l'extrémité blanche; la queue blanche avec des bandes fines, ondoyantes et foncées et l'extrémité ornée d'une large bande noire; le *gastrum* brun cendré foncé; la poitrine et l'abdomen légèrement teints en rouge brun et en général plutôt d'un brun noir; les sous-caudales tachetées de blanc; tout le plumage luisant avec un reflet métallique; les pieds jaunâtres.

♂ La femelle a le dessus du cou et le dos de couleur cannelle, la poitrine noirâtre, l'abdomen gris cendré foncé avec des taches rouge brun et blanchâtres; les sous-caudales blanches avec des taches et des bandes étroites, ondulées et noirâtres.

⊖ Le plumage, dans le jeune âge, se distingue par les bordures roussâtres au côté des plumes latérales de la tête, le cou et l'épaule noir brun avec des taches allongées noirâtres, jaunâtres et rougeâtres; le dos presque noir avec des taches allongées roussâtres et des bordures rouge brun; les sus-caudales couleur cannelle et blanches, striées de foncé; les tectrices supérieures d'un noir brun avec des taches, une bordure et des lignes transversales rougeâtres et jaunâtres; la queue d'un brun cendré, avec de nombreuses bandes foncées; de la commissure du bec jusqu'en dessous des yeux, il a une moustache noire; sur le cou un collier blanc avec des lignes transversales noires; la poitrine est d'un blanc jaunâtre avec des stries d'un noir brun et les *côtés plus uniformes*, le ventre rougeâtre avec des taches blanches, allongées, l'abdomen, les pieds et les sous-caudales d'un blanc jaunâtre avec des bordures brun rougeâtre; les tectrices inférieures sont roussâtres, avec des bordures et des taches rouges, brunes et noirâtres.

Mesures : longueur totale 53-57 centimètres; bec 3,7-4,2 centimètres; aile 40-43 centimètres; queue 22-25 centimètres; tarse 8,5-9,2 centimètres; doigt médian 4,9-5,3 centimètres; ongle 2-2,1 centimètres.

L'*Aquilucho rojo* est beaucoup plus rare que le précédent, cependant on le trouve dans toutes les parties du pays. Ses mœurs sont analogues à celles de toutes les Buses; il s'élève en l'air jusqu'à une hauteur très considérable, quand il veut faire un large circuit; en général, il préfère les forêts et fait son nid au sommet des arbres. Ces Oiseaux vivent toujours par couple et c'est seulement dans leurs voyages vers le sud ou le nord, qu'on peut voir jusqu'à six ou huit individus réunis.

Ils font généralement de longs voyages, parcourant toute la côte depuis le détroit de Magellan jusqu'au nord, et j'oserais presque affirmer qu'ils passent les Cordillères.

Leur nourriture consiste principalement en petits Oiseaux, mais, à défaut de cette proie, ils se contentent aussi d'animaux plus petits. La femelle pond deux œufs blanchâtres de 6 centimètres de longueur et 4^{cm},6 de large.

Ces Oiseaux habitent le nord et le sud de l'Amérique.

Observation. — Le plumage de cette espèce change de coloration suivant l'âge et la localité. Les Oiseaux qui vivent dans les régions couvertes de bois sont d'une coloration plus foncée, plus métallique, que ceux qui habitent une région découverte. La couleur rouge brun s'étend aussi çà et là sur le dos tandis que, dans les autres cas, elle se réduit considérablement. Les mâles qui changent encore de couleur n'ont point du tout de plumes rouge brun. Les femelles sont plus ou moins tachetées ou ont les plumes bordées.

Les jeunes Oiseaux varient beaucoup de plumage, selon que domine l'une ou l'autre couleur. Philippi dit de son *Buteo pæcilogaster* : *nuque blanche striée noir ; collet blanc* ; mais ceci résulte de l'absence de quelques plumes et de leur coloration particulière, parce que c'est seulement la dernière moitié des plumes qui est brun foncé. Plus loin il dit : *queue échancrée* ; cela s'explique parce que l'Oiseau est en mue ; le jeune individu a encore des tuyaux allongés des penes alaires, comme Philippi l'avoue lui-même.

Buteo æthiops Philippi : c'est une femelle, en train de changer de couleur.

Après une étude minutieuse des descriptions que j'ai lues des *Buteo borealis* Gmelin, *Buteo montanus* Cassin, *Buteo latissimus* Wilson et *Buteo pennsylvanicus* Bonaparte, il me semble que ces variétés sont produites par des différences d'âge et que ce sont des variétés du *Buteo albicaudatus* Vieillot ; mais je ne peux l'affirmer, parce qu'il me manque les matériaux nécessaires pour comparer. J'espère cependant que ces lignes contribueront à porter un peu de clarté dans cette question.

3. *Buteo erythronotus* Gould.

Buteo albigula Philippi ♂ juv.

— *elegans* Philippi ♀ juv.

— *polyosoma* Schlegel.

— *ventralis* Philippi.

Trachytriorchis erythronotus Bonaparte.

♂ *L'Aguilucho commun* : la surface luisante bleu cendré, les tuyaux de plumes un peu plus foncés ; les sus-caudales blanches, striées de noirâtre ; les ailes noirâtres, considérablement plus claires sur les barbes internes et avec des bandes foncées ; tout le *gastrum* est blanc ; la queue avec de nombreuses lignes transversales étroites noirâtres et vers la pointe une bande large de couleur noire.

♀ La femelle, est beaucoup plus grande ; elle a le sommet de la tête un peu lavé de brun ; le cou, les épaules et le haut du dos rouge brun ; la partie postérieure du dos (*tergum*) noirâtre avec des taches jaunâtres et rougeâtres ; les côtés de la poitrine rouge brun ; tout le reste comme chez le mâle.

— Le plumage, dans le jeune âge, est noirâtre en dessus ; les plumes du sommet de la tête sont bordées de roussâtre ; celles des côtés de la tête plus jaunâtres ; celles du cou et du haut du dos (*interscapulum*) rouge brun ; les épaules, le dos et les tectrices supérieures ont des taches et des bordures rouges, brunes et jaunâtres ; les sus-caudales sont blanches avec des taches et des bandes noirâtres, brunes, rouges et jaunes ; la queue est d'un brun foncé avec de nombreuses bandes noirâtres étroites ; du bord du bec jusqu'au-dessous des yeux s'étend une strie noire ; le collier est blanc, avec des lignes fines allongées et noirâtres ; la poitrine plus roussâtre avec des lignes allongées plus grosses ; les plumes latérales de la poitrine sont tachetées de brun ; le ventre et l'abdomen rayés de brun, de rouge, de blanc et de jaunâtre ; les sous-caudales d'un blanc jaunâtre avec quelques bandes noirâtres.

Mesures : longueur totale 47-50 centimètres ; bec 3,5-3,8 centimètres ; aile 37-39 centimètres ; queue 19-21 centimètres ; tarse 7,8-8,5 centimètres ; doigt médian 4,8-5 centimètres ; ongle 1,9-2 centimètres.

L'Aguilucho commun habite toutes les parties du pays et se montre dans les plaines stériles aussi bien que dans les forêts, mais il préfère les contrées herbeuses avec des bois et des cours d'eau ; il vole sans bruit, d'un vol ma-

jestueux et planant. Dans les contrées plates et dépourvues de végétation, il se pose sur de grandes pierres, des rochers ou des poteaux télégraphiques, mais s'il y a des arbres, il préfère des branches nues et saillantes. Il se nourrit d'Oiseaux chanteurs, de Lézards et de petits Rongeurs, mais il prend aussi de temps en temps des Poissons, comme j'ai eu moi-même l'occasion d'en faire l'observation plusieurs fois. Il attrape sa proie au vol et la dévore sur-le-champ, sur une pierre ou une branche à proximité. Il est beaucoup plus actif le matin et le soir que pendant le reste de la journée, qu'il passe perché et à l'affût pour découvrir une nouvelle proie.

Le mâle et la femelle sont toujours tout près l'un de l'autre et quand on a tiré sur l'un d'eux on peut s'attendre avec certitude à obtenir l'autre. La femelle pond 2-3 œufs blanchâtres de 5-6 centimètres de longueur et 4 centimètres de large.

Cette espèce habite toute l'Amérique méridionale.

Observations. — Les Oiseaux qui ont terminé leurs changements de couleur varient très peu ; on ne voit que des exemplaires plus ou moins teintés de gris cendré, de bleuâtre, de brunâtre ou plus ou moins foncés. Le rouge brun de la femelle est plus ou moins étendu. Le bas du corps est chez tous les deux tout à fait blanc ou marqué en partie de bandes étroites, ondulées et noirâtres. Le jeune Oiseau change considérablement sous le rapport de la coloration du plumage, le dessus du corps est brun ou noir, le *gastrum* blanc ou roussâtre et les taches, bandes et bordures sont de nuances les plus diverses, composées de blanc, de jaune, de rouge et de brun. Selon la description de Philippi les *Buteo elegans* et *albigula* Philippi sont des Oiseaux jeunes du *Buteo erythronotus*, quoique le premier ait les dimensions d'un *Buteo Swainsoni*; mais on ne doit pas attacher d'importance, parce que j'ai examiné les huit derniers Oiseaux qu'avait décrits Philippi, et j'ai trouvé que non seulement les mesures, mais encore les descriptions ne permettent pas de définir précisément lequel des Oiseaux originaux avait servi de modèle.

En terminant ce mémoire, je dois mentionner les espèces appelées *Buteo unicinctus* Gray et *Buteo melanoleucus* Philippi, que je ne voulais pas mêler avec les autres, parce qu'elles offrent des différences génériques si grandes qu'il est indispensable de les séparer d'avec les autres *Buteo* et de changer leurs noms en : *Antenor unicinctus* Temminck et *Geranoastur melanoleucus* Vieillot.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Ornis - Journal of the International Ornithological Committee.](#)

Jahr/Year: 1900

Band/Volume: [11](#)

Autor(en)/Author(s): Albert Frédéric

Artikel/Article: [LES BUSES \(BUTEO\) DU CHILI 437-445](#)